Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica

Durante el segundo trimestre del año 2004, la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica desarrolló sus actividades en las tres vertientes básicas siguientes:

- I.- Capacitación Electoral, Educación Cívica y Participación Ciudadana
- II.- Difusión, Producción Editorial y Relaciones Institucionales
- III.- Seguimiento de Programas, Evaluación y Apoyo Técnico

A continuación se describen las actividades efectuadas en cada una de ellas:

I.- Capacitación Electoral, Educación Cívica y Participación Ciudadana

1.- Capacitación Electoral

Se dio seguimiento al desarrollo de los procesos electorales en lo relativo al procedimiento de integración de mesas directivas de casilla, en las entidades que celebran comicios locales en el 2004.

Se llevó a cabo la recopilación e investigación de estudios realizados sobre el voto electrónico en México y otros países, así como de las modalidades de capacitación susceptibles de aplicarse para dicho proyecto.

Se elaboró la propuesta de las actividades y materiales que deberá realizar el Instituto para la integración de mesas directivas de casilla y la instrumentación de la recepción del voto de mexicanos residentes en el extranjero

Se elaboró la propuesta para la asignación de capacitadores-asistentes y supervisores electorales para el proceso electoral federal 2005-2006.

Se realizó el análisis de las observaciones de los vocales del ramo, **acerca** de las recomendaciones sobre la evaluación de la estrategia de capacitación electoral e integración de mesas directivas de casilla para el proceso electoral federal 2002-2003, emitidas por el Centro de Investigación y Docencia Económicas A.C. (CIDE).

Se elaboró el cuestionario del diagnóstico de necesidades de capacitación (versión final).

A solicitud de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos y de la Dirección Ejecutiva del ramo se elaboró el contenido **de** diversos materiales para el curso que el Instituto impartirá a las agrupaciones políticas nacionales.

Se participó durante la instrucción en diversos eventos de capacitación electoral.

1.1.- Estudios e Investigaciones

Se continuó desarrollando el proyecto del "Estudio sobre las causas del abstencionismo electoral en la jornada electoral federal del 6 de julio de 2003".

Se desarrolla la actualización de los índices de complejidad de las tipologías de capacitación electoral y educación cívica.

Se participó en la integración de un catálogo de estudios e investigaciones y se integró el Programa Anual de Estudios e Investigaciones de la Dirección Ejecutiva.

Se llevaron a cabo presentaciones de los estudios: Abstencionismo en las Elecciones Federales de 2003, Evaluación de la Estrategia de Capacitación Electoral e Integración de Mesas Directivas de Casilla del Proceso Electoral Federal 2002-2003, e índice de complejidad para las tareas de capacitación electoral y educación cívica y la tipología distrital.

2.- Educación Cívica y Divulgación de la Cultura Democrática

Se participa en el Comité Académico, que supervisa el programa de posgrado de la Especialidad en Cultura de la Legalidad de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO). En dicha especialidad participan como alumnos, entre otros, funcionarios del Instituto.

Se gestionó con la Asociación Mexicana para las Naciones Unidas (AMNU) que dos funcionarios asistieran al Diplomado en Cultura y Derechos Indígenas.

Se impartió el curso de Derechos y Valores para la Niñez Mexicana, en la ciudad de Torreón, Coahuila.

Conjuntamente con el Senado de la República, la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, la Secretaría de Educación Pública, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia se participó en el "Segundo parlamento de las niñas y los niños de México 2004". Conforme a lo previsto, los 300 legisladores infantiles electos, asistieron a la Ciudad de México en el periodo comprendido del 26 de abril al 1º de mayo.

Se llevó a cabo una reunión con personal de la Dirección General de Atención a la Comunidad Universitaria de la Universidad Nacional Autónoma de México, para retomar la instrumentación del programa de los Circuitos de Cultura Cívica.

Se han recibido 7 trabajos del Noveno certamen nacional de ensayo "Francisco I. Madero: 4 para la categoría de ensayo que tiene como tema "Ética y política: construcción de la confianza en las instituciones públicas" y 3 para la categoría de reflexiones y testimonios cuyo tema es: "Valores democráticos: Experiencias cotidianas".

Se oficializó la creación del Comité Interinstitucional de Fomento a la Participación Infantil y Juvenil, el día 26 de abril. En apoyo a la difusión de dicho evento se enviaron alrededor de 900 invitaciones por medios electrónicos, logrando una asistencia de aproximadamente 320 personas.

A fin de dar respuesta y continuidad a las acciones del Comité Interinstitucional para el Fomento de la Participación Infantil y Juvenil, se participó en diversos eventos de la jornada nacional denominada "To2 por la legalidad y una mejor calidad de vida contamos", organizada por la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales y la Dirección General de Prevención del Delito de la PGR.

La Subsecretaría de Derechos Humanos y Asuntos Jurídicos de la Secretaría de Gobernación, invitó al IFE a formar parte de la Subcomisión de Derechos de la Niñez, en el rubro relativo a educación cívica y participación democrática, en el capítulo de Promoción de la Cultura Cívica y Democrática.

2.1.- Eventos de Divulgación de la Cultura Democrática. Realización y Participación:

- ? Firma del Convenio de colaboración en materia de Transparencia, Atención Ciudadana, Contraloría Social y Combate a la corrupción, por la Secretaría de Desarrollo Social y la Secretaría de la Función Pública.
- ? Firma del Convenio entre el Instituto Federal Electoral y el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación.
- ? Elaboración del anexo técnico para la firma del convenio IFE CIESAS (Centro de Investigación y Estudios Superiores en Antropología Social).
- ? Seguimiento de la participación del IFE en el concurso de dibujo infantil "Adiós a las trampas" coordinado por la Secretaría de la Función Pública y el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes.
- ? Ciclo de conferencias, organizado por la Junta Local Ejecutiva y la Universidad Autónoma de Campeche, con el tema "La Participación Ciudadana en la Gestión Municipal", "Cultura Política y Gobernabilidad Democrática" y "Los Desafíos de la Democracia",
- ? Presentación sobre "Los aspectos cuantitativos de los Ciudadanos Mexicanos en el Extranjero durante la Jornada Electoral Federal del año 2006: el voto de los mexicanos en el exterior".
- ? Coloquio "Educación y Ciudadanía Identidad, Igualdad y Valores Cívicos" organizado por el Centro de Estudios Sobre la Universidad (CESU) de la UNAM.
- ? Curso Internacional de Gestión de Recursos Humanos por Competencias, organizado por el Centro Internacional de Formación de la Organización Internacional del Trabajo (OIT).
- ? Conferencia "El lugar de los Indígenas en un Proyecto de Nación organizada por la Asociación Mexicana para las Naciones Unidas (AMNU)".

- ? Presentación de los fascículos "Transición Democrática y Protección de los Derechos Humanos" organizado por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH).
- ? Evento de conmemoración de un año de la existencia de la ley en contra de la discriminación, en la Cámara de Diputados.
- ? Curso de Educación Ciudadana que organizan la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI), y la Subsecretaría de Servicios Educativos del Distrito Federal.

3.- Elaboración de Contenidos para Publicaciones

Se dictaminaron los siguientes documentos: Programa para el voluntariado del IFE, elaborado por la Sra. Stella Casillas Arias; "La autogestión ciudadana como un espacio de acción privada", elaborado por la Junta Local Ejecutiva en el estado de Yucatán; "Proyecto cartilla ciudadana", presentado por la Junta Distrital Ejecutiva correspondiente al 01 distrito en el estado de Baja California; dos textos propuestos para la colección de Cuadernos de Divulgación de la Cultura Democrática: Democracia y comunicación, de Enrique E. Sánchez Ruiz y Género y democracia, de Estela Serret y el material propuesto por la Comisión Nacional de Derechos Indígenas, basado en la adaptación del cuento del Ogro Nicanor y la Mariposa.

Se integró el Programa Anual Editorial y el Programa Anual Editorial de Publicaciones Urgentes.

4.- Lineamientos, Manuales y Guías

Se participa en el Comité Técnico que coadyuva en el diseño del nuevo programa estratégico de educación cívica 2004-2010, se cuenta con el marco teórico y la metodología pedagógica.

5.- Actividades Derivadas

Se elaboró el proyecto de resolución al procedimiento administrativo para la determinación de sanciones interpuesto en contra del C. Antonio José Abimerhi Vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la 28 Junta Distrital Ejecutiva en el Distrito Federal, notificándosele dicho procedimiento.

Se elaboró el Anteproyecto de Acuerdo para continuar la aplicación de las 19 estrategias del Plan Trianual de Educación Cívica 2001-2003, en tanto se aprueba el Programa Estratégico de Educación Cívica 2005-2010.

Se elaboró el Anteproyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Federal Electoral, por el cual se determinan las responsabilidades de las distintas áreas del Instituto, tanto en oficinas centrales como en los órganos desconcentrados, respecto a la continuidad de las 19 estrategias del Plan Trianual de Educación Cívica 2001-2003, durante el año 2004.

Se elaboró un documento con las actividades relevantes a desarrollar durante el Proceso Electoral Federal 2005-2006.

6.- Educar para la Democracia

Se llevó a cabo un Curso Taller para la Operación del Programa Educar para la Democracia dirigido a Vocales Locales de Capacitación Electoral y Educación Cívica.

Se realizó un curso de capacitación interno de nivel avanzado, en materia del programa Educar para la Democracia.

Se coadyuvó con las vocalías de capacitación electoral y educación cívica de las Juntas Locales Ejecutivas en los estados de Baja California, Baja California Sur, México, Morelos, Puebla, Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Yucatán en la impartición del curso-taller de inducción al "Programa educar para la democracia: Fundamentos Teórico-Metodológicos", dirigido a vocales de las juntas locales y distritales ejecutivas, autoridades educativas y personal docente.

Se impartió una teleconferencia sobre aspectos vinculados a la promoción del programa.

Con relación al Programa Nacional de Actualización Permanente de los Maestros de Educación Básica en Servicio (PRONAP), se llevó a cabo la actualización del Programa Didáctico, la Guía del Facilitador y la Antología de los siete cursos del IFE. Asimismo, se recibió el comunicado de la SEP en el que informa de que diez entidades federativas, ya solicitaron cursos generales de actualización del IFE, en el marco del diseño de los programas estatales de actualización.

7.- Semana Nacional de la Ciudadanía y la Democracia

A la fecha, han sido aprobados los siguientes materiales: cartel de difusión, tríptico y el documento rector, derivado de la solicitud del TEPJF, se acordó que el periodo para el desarrollo de la Semana Nacional sea del 6 al 10 de septiembre.

8.- Servicios Bibliohemerográficos

Se adquirieron 126 libros por donación y 24 bases de datos. Además se recibió de la **Coordinación** de **Asuntos Internacionales**, la información impresa sobre el tema del voto de los mexicanos en el extranjero.

Se renovaron 19 convenios de préstamo interbibliotecario.

La Biblioteca Central proporcionó un total de 2,431 servicios: 2,285 préstamos de libros y revistas; 36 consultas en CD-ROM; 47 préstamos interbibliotecarios y 63 atenciones a consultas telefónicas.

Se enviaron tres trípticos impresos a las juntas locales, y distritales del IFE, así como a las bibliotecas con las que el IFE ha celebrado convenios de préstamo interbibliotecario, con los temas: "Voto Electrónico", "Participación Infantil" y "Financiamiento y Fiscalización de los Partidos políticos". Además, se elaboró el contenido de 3 ejemplares más de la serie: "Trípticos de información bibliográfica y hemerográfica", con los temas: "Voto en el extranjero 2"; "Transparencia y rendición de cuentas" y, "Negociación, mediación y resolución de conflictos".

Fueron enviados al Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM 16 ejemplares, impresos para su digitalización, en medios magnéticos para ser integrados al proyecto de la Biblioteca jurídica virtual.

II.- Difusión, Producción Editorial y Relaciones Institucionales

1.- Difusión

En relación con la difusión de campañas en los medios electrónicos, la DECEYEC trabajó con la casa productora IMAX, en los contenidos y en la producción de 3 spot's de televisión, 2 de la subcampaña de Imagen Institucional. Actualmente se encuentran en proceso de post producción y masterización 4 spot's

de televisión, 3 en formato de testimoniales ciudadanos referentes a la subcampaña de imagen institucional y 1 de la "consulta infantil y juvenil 2003".

Se realizaron ajustes de audio a 2 spot's de la subcampaña de vigencia de la credencial para votar. Así mismo se produjeron 2 spots de radio pertenecientes a la subcampaña de la "vigencia de la credencial para votar".

2.- Solicitud de Tiempos Fiscales

Se llevaron a cabo 7 gestiones ante las autoridades de la Dirección General de Radio, Televisión y Cinematografía de la Secretaría de Gobernación, para la transmisión y prorroga de spot's de televisión y radio referentes a las subcampañas de actualización al padrón electoral y vigencia de la credencial para votar a través de tiempos fiscales.

3.- Licitación de Agencia de Publicidad

En el mes de abril se publicaron las bases para la licitación pública nacional correspondiente para el diseño de la estrategia, racional creativo y diseño de materiales impresos y audiovisuales para la campaña integral de educación cívica CAP/CAI y de promoción de la participación ciudadana 2004-2006" en la cual, 17 empresas participantes que adquirieron las bases y finalmente solo presentaron su propuesta técnica y económica 7 de ellas.

De acuerdo al dictamen técnico emitido por el comité evaluador fue necesario cancelar el procedimiento de licitación en virtud de haberse detectado situaciones que podrían afectar la transparencia en el proceso licitatorio, así como por los previsibles daños que se podrían haber causado al instituto y para dar cumplimiento a los principios rectores del Instituto.

A partir del día 21 de mayo se comenzó el nuevo proceso de elaboración y revisión de bases para la licitación nacional de agencia de publicidad 2004–2006 en conjunto con áreas del Registro Federal de Electores, la Coordinación Nacional de Comunicación Social y Asesores de los Consejeros Electorales, mismas que fueron aprobadas por el comité de revisión de bases el día 28 de junio del presente y serán puestas a consideración del H. Comité de Adquisiciones el próximo 2 de julio del presente.

Es importante destacar que en las nuevas bases de licitación se excluye el servicio de monitoreo para televisión y radio, objeto fundamental de la cancelación

de la licitación anterior. Se acordó con diferentes áreas del instituto, que dicho servicio deberá de ser licitado por separado y estará a cargo de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos.

4.- Nuevo Apéndice I de las Bases de Licitación de Agencia de Publicidad

Se contó con la colaboración de la Dirección de Capacitación Electoral para la elaboración de un nuevo apéndice I de las bases de licitación de la agencia de publicidad. Esta labor se realizó con el objetivo de incorporar dicho apéndice a las bases para la licitación de las agencias de publicidad, que se encontraban en revisión

5.- Grupos de Enfoque

En abril a través de la empresa de Levanta, se realizaron estudios cualitativos mediante la técnica de grupos de enfoque (Focus Grup). Llevándose a cabo 6 grupos de enfoque en 4 estados; los materiales a evaluar fueron 5 Story Boards de televisión, resultando algunas observaciones que llevaron a modificar el concepto original.

6.- Tipología Distrital

Se participó en las reuniones de trabajo para la elaboración del "cuestionario sobre la actualización de tipología distrital", el cual se presentó ante la Comisión de Capacitación Electoral y Educación Cívica del Consejo General; en este sentido, se coadyuvó en la elaboración de cuestionarios para conocer las dificultades en cada sección distrital sobre los medios electrónicos (televisión y radio), impresos (prensa) y alternativos.

7.- Contraloría Interna

Se dio respuesta a las solicitudes de información del área a la contraloría interna referentes a la auditoria integral realizada a la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica, respaldando los procedimientos de diversas licitaciones públicas nacionales e invitaciones restringidas relativas a la campaña de promoción de la participación ciudadana 2003.

8.- Memoria del Proceso Electoral Federal 2002-2003

Respecto de la elaboración de la memoria del Proceso Electoral Federal 2002-2003, se incorporó un inciso al **capítulo** 10 correspondiente a la participación ciudadana durante el Proceso Electoral Federal ordinario.

9.- Programa "Voces de la Democracia"

Durante el **periodo** comprendido se realizaron 13 programas de la serie "Voces de la Democracia" en sus formatos de radio y televisión, los mismos que se transmitieron a través del 860 de AM en Radio UNAM: 10 programas en vivo, 1 programa pregrabado y 2 repeticiones.

Se contó con la presencia de 21 invitados en el estudio, se grabaron 9 entrevistas para cubrir el segmento "Palabra De" y se realizaron aproximadamente 240 encuestas para el segmento "Palabra de Ciudadano". Se recibieron un promedio de 7 llamadas por emisión.

En el mismo marco, se realizaron además las retransmisiones de la versión en formato televisivo de la serie, en los canales 13 de Edusat y el Canal del Congreso.

10.- Inserciones en Prensa

Se realizaron 20 inserciones de prensa durante el período abril-junio del 2004, las cuales correspondieron a los mensajes del programa "Voces de la Democracia", actividades de difusión de la DECEYEC y la Convocatoria al 9° Noveno Certamen Nacional de Ensayo Francisco I. Madero.

11.- Visitas Guiadas

Durante el periodo del 1 de abril al 30 de junio del 2004, se recibieron y atendieron 3 solicitudes para visitar las instalaciones del Instituto Federal Electoral y poder conocer las actividades que se desarrollan así mismo como, recibir pláticas específicas sobre algunos temas de interés de los solicitantes.

12.- Producción Editorial

Durante el periodo que se informa se concluyó con la impresión de diversos materiales:

1 Cartel, 1 cuadernillo, 1 libro, 30 agradecimientos.

Para difundir la campaña de educación cívica vigente se diseñaron y elaboraron los originales electrónicos y mecánicos de las inserciones que se publicaron en 8 revistas.

Diseño y elaboración de los originales electrónicos y mecánicos para la publicación de la convocatoria del noveno concurso nacional de ensayo "Francisco I. Madero", en diarios de circulación nacional.

Para la difusión y desarrollo de los diversos eventos que organizó la DECEYEC se realizaron:

Curso dirigido a los vocales de capacitación electoral y educación cívica "Educar para la democracia", realizado del 21 al 23 de abril del presente.

- ? 60 Carpetas en Curpiel
- ? 41 Constancias de participación
- ? 60 Programas de mano
- ? 25 Gafetes impresión casera

Segundo Parlamento de las Niñas y los Niños, evento realizado del 26 al 30 de abril del presente año:

Impresión de lona de 4 x 6 mts. para la escenografía exterior del edificio "b" de estas oficinas centrales

Impresión casera de 28 gafetes

"De la participación a la acción" instalación formal del comité interinstitucional de fomento a la participación infantil y juvenil, evento realizado del 26 al 30 de abril del presente año:

- ? Impresión de lona de 4 x 6 mts. para la escenografía exterior del edificio "b" de estas oficinas centrales
- Piseño e impresión de 8 pendones de 1.50 x 1.00 mts para la escenografía interior del auditorio
- ? Diseño y formación de la carpeta de medios y el cartel de difusión

- ? Diseño e impresión de 90 carteles, 120 invitaciones y 9 personificadores para el evento "de la participación a la acción" que se realizó en el estado de México el 20 de abril de 2004
- Panner informativo (animación para Internet) en el que se incluyeron datos sobre el evento

Curso en **materia** electoral organizado conjuntamente con el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales de la **Procuraduría General** de la **República**:

- ? Diseño de tríptico
- ? Diseño de constancia

Evaluación de la estrategia de capacitación electoral e integración de mesas directivas de casilla 2002-2003 realizada por el Centro de Investigación y Docencia Económicas, a.c. (cide), que se llevó a cabo el 20 de mayo.

Diseño e impresión de proscenio 2 x 3 metros para escenografía Diseño e impresión de 100 invitaciones personales Diseño e impresión de 10 personificadores

Firma del convenio de apoyo y colaboración con el **Consejo Nacional** para **Prevenir** la **Discriminación** (Conapred), evento realizado el 4 de junio del presente año:

Impresión de proscenio 2 x 3 metros para escenografía 180 invitaciones personales 5 personificadores Diseño de invitación para envío por correo electrónico

Presentación del libro "Cultura política y jóvenes en el umbral del nuevo milenio", que se llevó a cabo el 24 de junio.

Impresión de proscenio 2 x 3 metros para escenografía 300 carteles 150 invitaciones personales Diseño de invitación para envío por correo electrónico

13.- Apoyo a Órganos Desconcentrados

Diseño para pinta de bardas y diseño de espectaculares solicitados por la **Junta Local** de Tlaxcala para la difusión de la campaña de actualización electoral.

Diseño y validación de cartel y tríptico para la difusión de la obligación que tienen los servidores públicos de presentar su declaración anual ante la **Contraloría Interna** del **Instituto**.

Diseño para campaña de pinta de bardas solicitado por la **Junta Local Ejecutiva** en el estado de Chiapas.

Diseño y autorización para la impresión de tres versiones de carteles, cuatro versiones de dípticos, un volante, un folleto y un CD con mensajes de perifoneo, con temas alusivos a la educación cívica, actualización del padrón electoral y participación ciudadana.

Corrección, diseño y formación del tríptico para difundir el acervo documental de la biblioteca de la **Junta Local Ejecutiva** en Campeche, Campeche.

Validación y autorización para la publicación del tríptico "tú tienes mucho que decir" solicitado por la **Junta Local Ejecutiva** en el estado de Campeche.

En lo que respecta al área de cuidado editorial se encuentran actualmente en proceso de corrección de estilo los siguientes materiales:

Ficheros "educar para la democracia".

Tres folletos "Educar para la democracia" para nivel preescolar: en etapa final de formación.

Seis folletos "Educar para la democracia" para nivel primaria: 1°, 2° y 3er. grado en formación; 4°, 5° y 6°, concluida la corrección de estilo, en espera de que se termine la formación de los anteriores.

Tres folletos "Educar para la democracia" para nivel secundaria. 1er. grado: se concluyó con la corrección de estilo. En espera de que se termine la formación de los anteriores. 2° y 3er. grado en espera de que la autora valide las correcciones.

Ocho cuadernillos de apoyo a la gestión democrática, se cuenta con dos de ellos en corrección de estilo. Los 6 restantes no han sido enviados por el área de capacitación electoral y educación cívica.

Libro ganadores del octavo certamen nacional de ensayo "Francisco I. Madero" 6 reflexiones y 4 ensayos: en lectura y marcaje. Falta la presentación y texto de contraportada por parte de la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica.

Cuaderno de divulgación de la cultura democrática "Democracia y comunicación". En lectura y marcaje.

Libro "Encuesta. La naturaleza del compromiso cívico. Capital social y cultura política en México". Se inició corrección de estilo \mathbf{y} se suspendió debido a que no es la versión final.

Número 25 de la serie sistemas políticos y electorales contemporáneos, "Sudáfrica". Se concluyó corrección de estilo. En espera de que se valide para iniciar con el proceso de impresión.

14.- Relaciones Institucionales

Se elaboraron convenios de apoyo y colaboración suscritos a nivel central y a través de las Juntas Locales Ejecutivas.

Se actualizó la información correspondiente a los Convenios de Apoyo y Colaboración en materia de capacitación electoral y educación cívica.

De tal manera, a nivel central se firmó el Convenio de Apoyo y Colaboración con el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, cuyo objeto consiste en establecer las bases y mecanismos operativos para coordinar la ejecución de estrategias y actividades dirigidas al fortalecimiento de una educación cívica que haga hincapié en la prevención y eliminación de todas las formas de discriminación, firmado el 4 de junio de 2004.

Se firmaron 20 convenios a través de las Juntas Locales Ejecutivas.

En este periodo, se hicieron del conocimiento de la Comisión del Ramo treinta proyectos de **Convenio** de **Apoyo** y **Colaboración**, mismos que fueron validados para continuar con el trámite dirigido a su suscripción.

15.- Comisión de Capacitación Electoral y Educación Cívica

Durante el **periodo** de abril a junio la Comisión de Capacitación Electoral y Educación Cívica se reunió en tres ocasiones de manera ordinaria (18 de mayo, 21 de abril y 22 de junio).

Entre los asuntos relevantes que se abordaron en la sesión ordinaria del 21 de abril se encuentra la presentación del diagnóstico cualitativo de las actividades realizadas en el marco de los convenios de apoyo y colaboración en materia cívico educativa; la aprobación del VI Informe Semestral del Plan Trianual de Educación Cívica 2001-2003, así como el Proyecto de Acuerdo del Consejo General por el que se aprueba la continuidad de algunas de las estrategias del Plan Trianual de Educación Cívica 2001-2003, en tanto se concluye la elaboración del Programa Estratégico de Educación Cívica 2004-2010.

De igual manera, se informó que el día 26 de abril se suscribió la Declaratoria por la que se formaliza la Creación del Comité Interinstitucional de Fomento a la Participación Infantil y Juvenil.

En la sesión correspondiente al 18 de mayo se informó a los consejeros electorales respecto al proceso de formación del programa "Educar para la Democracia", el cual se desarrollará durante los meses de junio, julio y agosto para que los vocales procedan a la concertación y promoción ante el sector educativo de su entidad federativa, de manera preferente, con el manejo de los cursos básico e intermedio. También se acordó presentar una propuesta para lograr un mejor aprovechamiento en los cursos y reuniones regionales preparadas por las distintas áreas del instituto. En dicha propuesta se establecerá la forma de aprovechar los esfuerzos que realizan las distintas Juntas Locales Ejecutivas al erogar recursos propios en la organización de cursos especiales, con el objeto de potenciar tales esfuerzos de formación cívica al interior de la institución. Se preverá en tales reuniones la participación de todos los vocales integrantes de las juntas, así como de los propios consejeros electorales.

En la sesión correspondiente al 22 de junio, se abordó el tema de la política editorial de la DECEYEC acordándose subir a la página de internet del Instituto el catálogo completo de publicaciones. Asimismo se consideró indispensable rediseñar los concursos "Pintando para la Democracia" y "Fotografiando para la Democracia", a efecto de lograr una mayor participación de la ciudadanía y dar mayor difusión a la imagen institucional.

De igual manera, se acordó continuar con el diagnóstico del estado que guarda la Red Nacional de Bibliotecas y la política de distribución de materiales de la Dirección Ejecutiva.

Finalmente se acordó remitir a las vocalías locales del ramo el modelo de convenio específico a suscribirse con las delegaciones estatales de la Secretaría de Desarrollo Social, así como la propuesta de cuestionario que aplicarían las juntas distritales ejecutivas para la actualización de las tipologías de capacitación electoral y educación cívica con miras al Proceso Electoral Federal 2005-2006.

16.- Eventos Difundidos y Otras Actividades

Durante el segundo trimestre de 2004, se realizó la difusión de 6 eventos entre los consejeros electorales y la Junta General ampliada del Instituto, siendo éstos los siguientes: Coloquio "Educación y ciudadanía: identidad, igualdad y valores cívicos" (CESU), Diplomado en Planeación **Estratégica** aplicada a la Administración Pública (INAP), Premio Nacional de Juventud 2003 (IMJ), el Análisis de la Consulta Infantil y Juvenil 2003 para generar un espacio de reflexión y análisis en torno al concepto de la niñez, vinculado al tema de la no discriminación (CONAPRED), Diplomado en Derecho Electoral (UNAM) y el Cuarto Certamen Nacional de Ensayo sobre Fiscalización Superior y Rendición de Cuentas.

Asimismo se realizó la difusión y distribución al interior del Instituto de la guía de programación del Canal 22, correspondiente a los meses de abril, mayo y junio de 2004.

III.- Seguimiento de Programas, Evaluación y Apoyo Técnico

Seguimiento de Programas y Evaluación

1.- Recepción, Análisis y Procesamiento de la Información

Se revisaron y validaron las Memorias del Proceso Electoral Federal 2002-2003 elaboradas por las 32 Juntas Locales Ejecutivas, en lo concerniente a los temas de capacitación electoral e integración de mesas directivas de casilla, así como de la Consulta Infantil y Juvenil 2003.

Se realizaron ajustes a los Calendarios Anuales de Actividades 2004 a cargo de la Dirección Ejecutiva, de las Juntas Locales Ejecutivas y de las Juntas

Distritales Ejecutivas, para adecuarlos al Acuerdo del Consejo General del Instituto Federal Electoral de fecha 30 de abril de 2004, por el que se extiende el periodo de instrumentación del Plan Trianual de Educación Cívica 2001-2003 durante 2004 y se establece el plazo para la presentación del Programa Estratégico de Educación Cívica a desarrollarse en el periodo 2005-2010.

Se elaboró el documento Políticas y Programas 2005 en materia de seguimiento de programas y se integró el correspondiente a la Dirección Ejecutiva, mismo que fue turnado a la Dirección Ejecutiva de Administración.

Se elaboró el proyecto de Calendario Anual de Actividades 2005, en materia de seguimiento de programas. En este proyecto de calendario se incorporó el presupuesto que implica cada una de las actividades programadas.

En atención al punto Cuarto del Acuerdo del Consejo General del 30 de abril, se elaboró y remitió a la Secretaría Ejecutiva del Instituto una propuesta de Acuerdo para la definición de responsabilidades de todas las áreas del Instituto, en relación con las 19 estrategias del Plan Trianual de Educación **Cívica** 2001-2003 que tendrán continuidad.

Se elaboró un proyecto de presupuesto para el periodo julio-diciembre de 2004, a cargo de los órganos desconcentrados, que podría suministrarse a partir de las economías generadas en el ejercicio 2004, así como una propuesta de presupuesto para el ejercicio 2005 basados en la asignación diferenciada de recursos a partir de la complejidad distrital, los cuales fueron turnados a la Secretaría Ejecutiva para su consideración. Adicionalmente, se elaboró el **Anteproyecto** de **Presupuesto** en materia de seguimiento de programas a nivel central, para el ejercicio 2005.

Se participó en las reuniones de trabajo con funcionarios de la Dirección Ejecutiva de Administración para la integración de los **Indicadores** de **Gestión**. A partir de ellas, se elaboró la versión definitiva de estos indicadores.

Se participó en la elaboración de los cuestionarios que serán remitidos a los vocales del ramo para la actualización de la tipología de complejidad distrital.

Se elaboró un concentrado a nivel nacional sobre las actividades desarrolladas por las juntas en materia de capacitación electoral y educación cívica con las Agrupaciones Políticas Nacionales.

Se elaboró un concentrado nacional para el diagnóstico de la integración de las juntas ejecutivas y su impacto en las tareas de capacitación electoral y educación cívica, en el cual se describe el desempeño de los vocales ejecutivo y de capacitación electoral y educación cívica y su relación laboral.

Se recabó y validó el cuestionario requisitado por los vocales del ramo que servirá para determinar aquellos proyectos específicos de educación cívica que sean viables de incorporar al nuevo Programa Estratégico de Educación Cívica.

Se elaboró el concentrado nacional sobre los indicadores institucionales estratégicos correspondiente a los meses de abril, mayo y junio de 2004, en el que se refleja el avance alcanzado en ese periodo.

Se atendieron solicitudes de los vocales ejecutivos y de capacitación electoral y educación cívica de las juntas locales ejecutivas de los estados de Jalisco y Oaxaca, que requerían asesoría para la instalación de su nuevo equipo para transmisión satelital vía EDUSAT.

Se asesoró al Director de Difusión del Instituto Federal de Acceso a la Información pública, respecto del procedimiento para llevar a cabo transmisiones a través de la red de EDUSAT.

Se hicieron las gestiones necesarias para la transmisión satelital, desde el Museo Nacional de Antropología e Historia, de las mesas redondas en las que participaron el Dr. Luis Carlos Ugalde Ramírez, Presidente del Consejo General y la Mtra. María del Carmen Alanis Figueroa, Secretaria Ejecutiva del Instituto, en el marco de la Semana Nacional de la Transparencia 2004, organizada por el IFAI, los días 14 y 15 de junio.

Se elaboró un concentrado nacional sobre las estrategias utilizadas en las 32 entidades federativas para la difusión de los concursos organizados por la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica.

Se elaboraron 9 carpetas para las giras de trabajo de la Presidenta de la Comisión de Capacitación Electoral y Educación Cívica, Mtra. María Teresa González Luna Corvera y para la Encargada del despacho de la Dirección Ejecutiva, Lic. Cecilia Tapia Mayans; asimismo, se elaboraron cuadros estadísticos de resultados electorales del Proceso Electoral Federal 2002-2003 correspondientes a 9 entidades federativas, para otras tantas carpetas.

La Encargada de la Dirección Ejecutiva asistió del 27 de mayo al 1 de junio, al Octavo Congreso Mundial de Líderes en Educación Cívica del Programa de Intercambio de Civitas Internacional, organizado por el Center for Civic Education en la ciudad de Budapest, Hungría.

2.- Visitas de Seguimiento

Se realizaron 20 visitas de seguimiento a juntas distritales ejecutivas y una a Junta Local Ejecutiva.

3.- Comunicación con los Órganos Desconcentrados

Se emitieron 3 números del boletín informativo mensual, en los cuales se incluyó la información necesaria para la ejecución de las actividades a cargo de los vocales de capacitación electoral y educación cívica, así como orientaciones generales y líneas de acción y se informó, a solicitud de los vocales del ramo, de actividades específicas llevadas a cabo en el Distrito Federal y Tabasco.

Se remitieron a las 32 juntas locales ejecutivas 10 envíos, conformados por diversos documentos, dentro de los cuales se encuentran la propuesta de cuestionario para el diagnóstico de necesidades de capacitación electoral y el formato para recabar opiniones de los vocales del ramo sobre los proyectos de educación cívica susceptibles de ser aplicados regionalmente, entre otros documentos.

4.- Transmisiones Vía Satélite

Se coordinó la transmisión satelital, a través de la red IFE-EDUSAT, de 26 eventos organizados por diversas instancias del **Instituto**, 13 de las cuales corresponden al programa "Voces de la Democracia", 3 a sesiones del Consejo General, 5 a transmisiones del Servicio Profesional Electoral y 4 de diferentes eventos de divulgación de la cultura democrática.

5.- Apoyo Técnico

5.1.- Desarrollo del Sistema Elec2006

Derivado de la actividad CEDA0303111 del Calendario Anual de Actividades 2004, que se refiere a sistematizar las propuestas y observaciones de los vocales de capacitación electoral y educación cívica respecto del Sistema ELEC que funcionó durante el Proceso Electoral

Federal 2002-2003, se procedió a sistem atizar dicha información en función de los aspectos que deberá considerar el Sistema ELEC2006. Como resultado de esta actividad, se entregó el documento que contiene el resumen de las propuestas recibidas, a la encargada de la Dirección Ejecutiva de Capac itación Electoral y Educación Cívica el día 23 de abril del presente año.

5.2.- Determinación de variables para el desarrollo de mapas temáticos y cartografía electoral

Una de las actividades previstas para este año y que se pretende sirva de insumo para la planeación de la Estrategia de Capacitación Electoral e Integración de Mesas Directivas para el Proceso Electoral Federal 2005-2006, es la realización de mapas temáticos con base en la información que contiene el Sistema ELEC utilizado en el Proceso Electoral Federal 2002-2003 y en el Proceso Electoral Federal Extraordinario 2003. Para ello, se realizaron reuniones de trabajo para identificar las variables más representativas que impactaron los aspectos operativos de los procesos de capacitación electoral y contratación de capacitadores-asistentes y supervisores electorales durante el año 2003, para analizarlas y considerarlas en la preparación de mapas temáticos que informen sobre la eficiencia de estos procesos.

5.3.- Determinación de las modalidades de capacitación para la operación del Sistema ELEC

Como parte de las actividades de revisión del Sistema ELEC, se estudian alternativas para capacitar a los vocales de capacitación electoral y educación cívica de juntas locales y distritales ejecutivas en el manejo de la próxima versión del Sistema ELEC, para ello, personal de la Dirección Ejecutiva sostuvo una reunión con la empresa Ingenia a fin de conocer la herramienta Virtual Profe.

5.4.- Administración de la cuenta de correo deceyec@ife.org.mx para informar a las áreas correspondientes sobre las solicitudes o comentarios que envía el público en general

En este periodo, se recibieron un total de 17 correos electrónicos en los cuales el público solicitó información sobre diversos temas, como: las convocatorias a los concursos nacionales "Pintando por la Democracia" y

"Fotografiando la Democracia"; sobre cursos de "Elecciones en el espacio escolar"; material de la colección "Sistemas Políticos y Electorales Contemporáneos", especialmente el dedicado a Los Países Bajos; el objeto y las atribuciones de las comisiones del Consejo General del Instituto; las acciones que ha realizado el Instituto en relación al fomento de los valores democráticos; la disponibilidad de diverso material en la página web del Instituto; si un vocal del Instituto puede participar como funcionario de casilla en el proceso electoral de Chihuahua; los próximos eventos organizados por el Instituto; y, los plebiscitos en México.

5.5.- Coordinación con las áreas competentes para la incorporación de materiales de capacitación electoral, educación cívica y difusión, en la página web del instituto

En este trimestre, en coordinación con las áreas competentes, se actualizó en la parte correspondiente a la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la página web del Instituto, los contenidos de las siguientes secciones: Efemérides; Frase de la semana, y aviso del Programa de Radio "Voces de la Democracia". Además, en esa misma sección de la página web, se agregaron en la zona de "Lo nuevo" la siguiente información: la incorporación del número correspondiente a Los Países Bajos de la serie "Sistemas Políticos y Electorales Contemporáneos"; la Convocatoria al Noveno Certamen Nacional de Ensayo "Francisco I. Madero"; la invitación a la presentación del libro "Cultura Política y los Jóvenes en el umbral del Nuevo Milenio"; la invitación al evento "Por una vida sin discriminación, los niños también contamos", organizado por el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación; y los Informes Ejecutivo y Extenso del Sexto Informe Semestral de avance en la instrumentación del Plan Trianual de Educación Cívica 2001-2003.

5.6.- Administración de la información que se envía a los órganos desconcentrados, la cual es depositada en el servidor de la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica

En el trimestre que se informa se colocaron un total de 15 envíos y 3 boletines informativos en el servidor de archivos de la Dirección Ejecutiva, para su posterior envío a las 32 juntas locales ejecutivas del Instituto.

5.7.- Mantenimiento preventivo y correctivo a los equipos de cómputo de la Dirección Ejecutiva

Durante el periodo que se informa, se realizaron acciones de mantenimiento preventivo y correctivo a 24 computadoras personales y 5 impresoras, incluida 1 estación de impresión, de la Dirección Ejecutiva.

6.- Nuevo licenciamiento del software antivirus

Derivado del licenciamiento antivirus institucional adquirido por la Unidad Técnica de Servicios de Informática y de acuerdo a su petición, se realizó la sustitución del software antivirus con que contaban 140 computadoras de la Dirección Ejecutiva en base al nuevo licenciamiento proporcionado por el área competente.

7.- Actividades adicionales

Se generaron 119 discos compactos con diversa información, a saber: 4 con información sobre del Diplomado Nacional a Distancia "Formación de Educadores para la Democracia"; 8 con información para el Instituto de Investigaciones Jurídicas; 37 con materiales del programa "Educar para la Democracia"; 35 con información sobre los resultados finales de la Evaluación de la Estrategia de Capacitación Electoral e Integración de las Mesas Directivas de Casilla para el Proceso Electoral Federal 2002-2003; 2 con el respaldo de la información de computadoras personales; 2 con la colección "Cuadernos de Divulgación de la Cultura Democrática"; 1 con el Programa de Captura para el Registro de Cursos Estatales Decimocuarta etapa de la Coordinación Nacional de Carrera Magisterial; 5 con información sobre el Programa Nacional de Actualización para Docentes; 15 con información sobre los Cursos Generales de Actualización; y 10 con la presentación sobre "Una propuesta de receptor-transmisor electrónico del voto".

8.- Apoyo con equipo de cómputo para eventos de la DECEYEC

En materia de apoyo para las distintas actividades de la Dirección Ejecutiva, se realizó la instalación de equipo como computadora laptop, proyector y pantalla, para la realización de 12 reuniones de trabajo, presentaciones y teleconferencias donde participó personal de esta Dirección Ejecutiva.

9.- Trámites informáticos ante UNICOM

Se tramitó ante la Unidad Técnica de Servicios de Informática, una cuenta de correo electrónico institucional para el programa "Educar para la Democracia", y la colocación en los 332 servidores de las juntas locales y distritales ejecutivas, del disco compacto interactivo sobre los resultados finales de la Consulta Infantil y Juvenil 2003.

Asimismo, y de conformidad con los Lineamientos respectivos, se solicitó a la Unidad Técnica de Servicios de Informática el Dictamen para la desincorporación de equipo de cómputo de la Dirección Ejecutiva, del que previamente se levantó el inventario del equipo y análisis para solicitar su baja correspondiente.

10.- Distribución de materiales

Durante el periodo comprendido de abril a junio del presente año, se recibieron materiales elaborados por la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica a fin de fomentar la cultura democrática y la participación ciudadana entre la población, entre los cuales destacaron la carpeta de medios y el CD de Resultados Finales de la Consulta Infantil y Juvenil 2003, así como el Cartel convocatoria del IX Certamen Nacional de Ensayo Francisco I. Madero.

El total del material enviado a las juntas locales ejecutivas fue de 461,554 ejemplares. Por lo que respecta a las solicitudes remitidas por juntas distritales, se les enviaron 47 ejemplares.

En el rubro de las peticiones de material diverso formuladas por público externo, esta Dirección Ejecutiva cumplió con el envío respectivo, dando un total de 68,741 ejemplares entregados.

Del recuento de lo antes mencionado, el total del material distribuido por la Dirección Ejecutiva durante el **periodo** que se informa asciende a la cantidad de 530,342 ejemplares.